



Lugares para acampar en la Sierra

Campamentos



Los Andes ecuatorianos se caracterizan por sus impresionantes elevaciones montañosas, volcanes y nevados. Entre los más importantes están el Cotopaxi y el Chimborazo. Sus diez provincias cuentan con ciudades de gran importancia histórica como Quito, Cuenca y centros artesanales como Otavalo, Riobamba y Salinas. Igualmente, existen varios parques nacionales con flora y fauna muy ricas y variadas. En esta región coexisten zonas calientes, templadas y frías. Su región interandina presenta valles de diferentes altitudes y climas.

En la región de los Andes viven los Awá, en la provincia de Carchi, que comparten territorio con Esmeraldas. También están los Tsáchilas que habitan entre Pichincha y Manabí. Los quichuas, en cambio, se encuentran en Imbabura, Pichincha, Cotopaxi, Tungurahua y Bolívar. Este grupo, que es el más grande, se divide en Otavalos, Cayambes, Chibuleo y Panzaleos. De ellos, los Otavalos son los más conocidos por su industria textil y artesanal, tanto en Ecuador como en el extranjero.

En el austro (Cañar, Azuay y Loja) Las ruinas arqueológicas más antiguas del país están en esta región. Así mismo, en ella se sitúan varios pueblos con rica artesanía y algunos territorios protegidos. Cuenca, capital del Azuay, una de las tres provincias que conforman la región, se destaca como ciudad histórica y cultural. Las aguas termales y la medicina natural, son parte también del entorno del Austro. El clima varía de acuerdo con la altitud de sus poblaciones. Sin embargo, se caracteriza por ser una zona entre fría

y templada. La Sierra, en cambio, en Los Andes y en el Austro, tiene un clima lluvioso y frío de noviembre a abril y seco de mayo a octubre. Su temperatura está entre los 13 y los 18 grados centígrados.

Carchi

Gualchán

- Campamento Fijo
- 2. Nivel de dificultad y preparación

Fácil: 12315 Demanding

Campamento en su totalidad Gualchán, realizado en tres días dos noches.

3. Localización Exacta

Nombre del Lugar: Gualchán

Lugares circundantes: Rio blanco 10Km. La

Carolina- (Limonal) 15Km.

Desde este hermoso pueblo podemos deleitarnos con la hermosa vista de la reserva ecológica de las Golondrinas y disfrutar del contraste de la unión de los Ríos Mira y Blanco en el pueblo del mismo nombre donde también se puede disfrutar del museo de piedra, y en el transcurso hasta Gualchán conocer la mina de mármol. Si se quiere visitar los pueblos aledaños como Chical, Maldonado y bañase en las medicinales aguas sulfurosas de Tufiño, admirar las aguas verdes de unas pequeñas lagunas; ascender al Volcán Chiles en el cantón Tulcán y visitar la reserva ecológica del Ángel y las Lagunas del voladero, admirar los frailejones, las llamas, los conejos, los cóndores, la diversidad de aves puedes hacerlo siguiendo la carretera que va desde Gualchán, al Carmen y salir hasta Tulcán.



4. Cómo llegar

Desde la ciudad que se quiera se puede tomar el Bus hasta la parroquia de Salinas o hasta Ibarra en Imbabura. Desde el terminal terrestre de Ibarra se puede tomar bus directo hasta Gualchán, con una tarifa (Ibarra : gualchan : 2.68 USD) y en Salinas puedes coger cualquier transporte de empresa que vaya hasta las Peñas o Lita y bajarse en el Limonal o San Juna de Lachas. Las vías se encuentran en buenas condiciones para autos, camionetas y buses.

5. Condiciones Climáticas

El clima es cálido, zona subtropical. La temperatura oscila entre los18° C y los 25° C ,Alt: 2367 mt., longitud – 77.883 y Latitud 0.483. El lugar es seco, vientos suaves.

6. Tipo de vegetación y animales en la zona

Remanentes de montaña y más al noroccidente se encuentran selvas vírgenes. Como árboles se puede apreciar los guarumos, cedros, chachajo, guayabo, chimbuza, chonta, tangaré, guelta. El Bosque Protector las Golondrinas es una zona subtropical y se localiza cerca de las poblaciones de Gualchán

7. Seguridad

Es un pueblo pequeño y muy tranquilo. Puedes acampar en el estadio del lugar que siempre está libre para los visitantes. Los pobladores son gente campesina muy hospitalaria. Se debe tener mucho cuidado con los caminos, porque pueden llevarte a otro lugar, si tienes alguna duda, puedes preguntar a las personas que encuentres en el camino.

Relator: Hna. Nancy de Jesús Baena Monsalve. Directora Espiritual del Grupo "PIO 12" San Gabriel-Carchi Campamento: PASTORES DE BELEN 2008. Diciembre 19-21 de 2008. Dirigentes y Grupo FLEJ "PIO 12".

Imbabura

Tolas de Cochasquí-Mojanda

1. Campamento Itinerante o volante.

2. Nivel de dificultad y preparación

Demandante: 02345

La caminata en su totalidad Tolas de Cochasquí-Mojanda se la realiza en unas 8 horas y media.

3. <u>Localización Exacta</u>

Nombre del Lugar: Tolas de Cochasquí-Mojanda

Lugares circundantes: Tocachi (5.5 Km), Malchingui (8.4 Km), Tabacundo (10 Km).

Desde el complejo de las Tolas de Cochasquí se tiene una visibilidad de 240° divisándose cerros y nevados como: Pambamarca, Pichincha, Cerro Puntas, Cotopaxi, Cayambe, Ilinisas. Valles como: El Quinche, Los Chillos, San Antonio de Pichincha y otros. Se divisa perfectamente la ciudad de Quito y el Panecillo. En la noche si el cielo esta despejado se ofrece una visión extraordinaria ya que este complejo arqueológico era usado para observaciones astronómicas.

4. Cómo llegar

Desde la ciudad de Quito se puede tomar algunas alternativas como: Bus a Malchinguí que nos deja en ese poblado y desde el cual se camina o se alquila camionetas (Camino de tierra carrozable) hasta las Tolas de Cochasquí (8.4 Km). Otra opción es tomar cualquier transporte que nos lleve hacia Tabacundo y quedarnos en la Y de Tocachi a 5 Km antes de Tabacundo. El transporte público se lo puede tomar en la estación de integración para interprovinciales del Metrobus en Quito. Al contratar transporte particular las vías se encuentran en buen estado para autos, camionetas y buses.

5. Condiciones Climáticas

Brillo solar la mayor cantidad del tiempo. La temperatura oscila entre los 3° C y los 22° C en el sector de las Tolas. La

pluviosidad oscila entre los 4 mm a 100 mm es un lugar bastante seco (gracias a ello se han conservado las Tolas). El viento es bastante severo en especial en las tardes y noches. La humedad es baja. 2890 msnm.

6. <u>Tipo de vegetación y animales en la zona</u>

El tipo de vegetación es de valle interandino. Se encuentra en el sector pastos bajos, kikuyo, paja de páramo, Sábilas. Arbustivas: Puín, Casando, Carrasquillo, chilcas y otros. Como árboles se puede



apreciar bosques nativos de Pumamaqui, Arrayán, Sacha-rosa, Capote, Aliso, En maderables el eucalipto en su mayor parte predomina en el paisaje. En la zona de la Laguna de Mojanda y los páramos aledaños domina la paja de páramo.

En el sitio arqueológico existen llamas, como animales domésticos y en forma silvestre se puede encontrar: zorrillos, lobos, conejos, perdices, tórtolas, cóndores, águilas.

7. Seguridad

En el sitio arqueológico se tiene guardianía, en las partes altas de la caminata tener mucho cuidado con los senderos no bien delimitados, pasos de cercas con alambre de púas, ropa adecuada para el frió extremo del páramo.

Relator: Alfredo Acosta B. *Delfín Sigiloso*. Grupo 9 "Cerro Azul" Pichincha. Campamento Tolas de Cochasqui-Mojanda (2003).

Pichincha

Reserva de Vida Silvestre 'Pasochoa'

- 1. Campamento Ecológico
- 2. Nivel de Dificultad y Preparación Ligera

3. Localización Exacta

El refugio de Vida Silvestre Pasochoa, ubicado en el Sur-Este de la hoya de Guayllabamba, es un área protegida, que se encuentra en el Cantón Mejía – Provincia de Pichincha. Con una extensión de 502 hectáreas, contiene uno de los últimos reductos de bosque andino de la Sierra ecuatoriana.

4. Cómo llegar

Desde Quito en el sector de la Marín se toma el bus **Amaguaña** por la autopista. Una vez en el bus se tiene dos opciones¹:

Ir hasta el parque central y contratar una camioneta hasta la reserva (las camionetas llevan hasta 8 personas con un flete de \$5.00 el viaje)

Continuar en el bus hasta el barrio El Ejido (1km) y caminar por un camino empedrado hasta la reserva (6km). **Informes** y **Reservaciones:** pasochoa@fnatura.org.ec **Tel-Fax:** (593-2) 3317-547(593-2) 2272-863

5. Condiciones Climáticas

El Pasochoa tiene una altura máxima de 4.200 metros sobre el nivel del mar y el bosque se extiende desde los 2.700 metros hasta cerca de la cumbre. La temperatura varía entre 3 y 21 grados centígrados según la hora y la altura por lo que el clima es variable y puede cambiar muchas veces en un solo día.

La temperatura en la zona de vida Templado-Interandino fluctúa entre 10 a 15 grados centígrados, en el frío Andino o Páramo la temperatura oscila entre los 3 a 9 grados centígrados.

Los meses de julio a septiembre son los más calurosos y secos llegando a tener temperaturas hasta de 21 grados

centígrados. Durante el resto del año, las lluvias son intermitentes y especialmente abundantes en abril.

6. Tipo de Vegetación y animales de la zona

Existen alrededor 232 especies de plantas entre las que se hallan 23 especies de orquídeas, palma de cera y una gran variedad de plantas medicinales. Podemos identificar 3 zonas de vida: bosque húmedo Montano Bajo (más de 2000 msnm), bosque muy Húmedo Montano Bajo (entre 2800 a 3000 msnm) y Páramo Pluvial Sub-alpino (entre 3880 y 4200 msnm), cada una con clima, suelo y especies biológicamente diferentes.



Se pueden encontrar mamíferos como el ratón marsupial, conejo de páramo, comadreja e incluso hay indicios de la existencia de pumas que circulan por la zona, también se han encontrado más de 120 especies de aves de las cuales 12 tienen una circunscripción restringida a los andes del norte y 14 son especies de colibríes.

7. Seguridad

Relator: Sc. Andrea Bedoya. Distrito Pichincha Grupo 22 San Pedro Nolasco. Campamento Ecológico Pasochoa

Cotopaxi

PARQUE NACIONAL BOLICHE

1.Campamento Fijo

2. Nivel de dificultad y preparación Moderado

3. Localización exacta

Ubicado a 60 kilómetros de la ciudad de Quito y a 30 kilómetros de Latacunga en los límites de las provincias de Cotopaxi y Pichincha, al este del cerro Rumiñahui, en el nudo de Tiopullo; tiene una superficie total de 227 hectáreas y la elevación más alta de la zona es el cerro Sunfana de 3.704 metros de altura.

4. Cómo llegar

Podemos utilizar cualquier cooperativa de transporte terrestre que realizan las rutas Quito – Latacunga y/o viceversa, Esta ubicado a 60 kilómetros de la ciudad de Quito y a 30 kilómetros de Latacunga. Además de esto podemos considerar el viaje en tren desde la estación de Chimbacalle en Quito hasta la estación ferroviaria que se encuentra junto al Boliche, en este viaje podemos disfrutar el paisaje que nos brinda la naturaleza y además de ello una experiencia diferente al viajar en tren.

El sendero Quishuar, es recorrido a pie en 45 minutos. El trayecto presenta la mayor cantidad de atractivos de la zona, siempre a través del bosque de pinos. El mirador y planicie de Sunfana, dominan el horizonte del volcán Cotopaxi, donde existen extensos bosques de pinos. Existe una zona de *camping*. Recorriendo el sendero se llega hasta las faldas del volcán Rumiñahui. La zona de recreación agrupa la mayor parte de la infraestructura para visitantes que funciona desde 1999. Las caminatas se realizan principalmente hacia la laguna de Limpiopungo, La Pampa de Limpios, las faldas del volcán Rumiñahui, el Valle Encantado y el sendero que conduce al Área de Recreación El Boliche. Con guías experimentados y conocedores del área se pueden cruzar hasta la Reserva Ecológica Antisana, ubicada en la ruta de ascenso al volcán Cotopaxi.

5. Condiciones Climáticas

El clima depende de las estaciones invernal o lluviosa, con temperaturas que fluctúan entre los 0°C y 9°C en verano llega a los 19°C al medio día. Los meses con mayor promedio de humedad son los de marzo, abril, mayo y octubre; el más seco es agosto.

6. Tipo de vegetación y animales en la zona.

Bosque Muy Húmedo Montano. La vegetación andina del Área esta agrupada en los páramos graminoides o pajonales, de

matorrales y plantas de cojín y desértico con zonas de transición del verdadero Bosque de Páramo.

En la reserva existen poblaciones de venados de cola blanca conservadas y adaptadas, varias especies de animales silvestres como el ratón de páramo, raposa, musaraña, murciélago, lobo, chucuri, puma, conejo, zorrillo, cervicabra, entre otros; anfibios como el sapo; reptiles como la lagartija, en el sector de Sunfana; y, una gran variedad de especies de aves, entre las que sobresalen



el cóndor el gavilán, torcaza, perdiz de páramo, colibríes, rucos y mirlos.

Relator: Susana Valverde IM Grupo Scout San Cayetano # 6 Tungurahua Septiembre / 2005.

Tungurahua

Bolívar

SALINAS DE GUARANDA

1. Nivel de dificultad y preparación

Demandante: 12345

El ingreso a este caserío se encuentra algunos km. antes de llegar a Guaranda y de allí unos 45min en carro, la vía se encuentra en mejoramiento continuo y creemos que a futuro estará asfaltado

2. Localización Exacta

Salinas es una parroquia del cantón Guaranda, en la provincia de Bolivar, (ver fig. mapa) a 260 Km del sur de Quito. El poblado se encuentra a 3500 m.s.n.m, El territorio ocupado por la parroquia de Salinas comprende zonas desde 1000 m de altura (subtrópico) hasta 4000m de altura (andino), con un terreno bastante accidentado.

3. Cómo llegar

Recorriendo por la Panamericana y llegando a la altura de la comunidad La Moya, se llega al centro poblado de Salinas de Guaranda a través de un camino de tierra afirmada de 22km de longitud, que requiere continuo mantenimiento.

4. Condiciones Climáticas

Un clima variado entre lluvioso y húmedo, con 90% de humedad relativa en época de lluviosa, (enero a mayo), y seco ventoso con noches heladas y 50% de humedad relativa de (junio a septiembre, la temperatura promedio es de 12°C.

5. Tipo de vegetación.

Páramo andino, lugar en el que se encuentra establecido el proyecto salesiano, donde cada rincón está destino a una microempresa cuya vegetación es de tipo valle interandino donde se encuentra kikuyo, paja de páramo, Sábilas, chilcas y otros. Además existen bosques de pino destinados para proveer de hongos

6. <u>La tierra de los quesos...</u>

Una tierra conocida más por los quesos de la marca Salinerito, claro sí es la tierra de los quesos y algo más (embutidos, chocolates, hierbas aromáticas, escencias, hotelería, balones...) en este caserío donde la gente vivía de las minas de sal y en chozas de paja olvidado hasta por los gobernantes de turno...hubo una comunidad de Salesianos que se interesaron por

este lugar donde había maravillas por descubrir y hacer producir.

Dando inicio con las minas y descubriendo el potencial que allí había se entregaron por entero a trabajar en aquella zona, donde ahora existen como más de veinte microempresas funcionando a través del sistema cooperativo, el gestor de este proyecto es el padre Antonio Polo. Esperando que los





scouts se interesen por recorrer estos lugares que son turísticos y de gran aporte en lo referente a un sistema cooperativo y los beneficios que de aquello se puede alcanzar.

Relator: José Leandro Lema, GRUPO SCOUT CHAMINADE XXII, Latacunga, Cotopaxi

Chimborazo

"LAGUNA AMARILLA (EL ALTAR)"

1. Campamento Itinerante o volante

2. Nivel de dificultad y preparación

Demandante: 12345

La caminata hacia la laguna del cráter del volcán El Altar se la realiza en 10 horas.

3. Localización exacta

Nombre del lugar: Laguna Amarilla/Valle de Collanes/Volcán El Altar.

Lugares circundantes: De Riobamba a: Candelaria(33km), Penipe (22km. De El Altar a: Volcán Tungurahua(25 km en línea recta)

Al volcán el Altar lo rodean: Al por el oeste se levanta el volcán Chimborazo (6310m), por el sureste lo hace el Sangay (5230m, volcán más activo de Ecuador) y por el noroeste, el volcán Tungurahua (5080m, también activo).

El volcán El Altar, es un estratovolcán con caldera orientada al occidente de aproximadamente 3 Km. de diámetro y dentro de la cual se ha formado una laguna de aguas amarillentas. El diámetro basal del edificio es de 14 Km, mientras que los flancos se levantan en un ángulo de 34°. La laguna es el nacimiento del río Blanco que desemboca en el río Chambo. En días despejados se puede divisar el nevado Chimborazo al frente del valle.

4. <u>Cómo llegar</u>

Desde Riobamba, se puede tomar los buses intercantonales (Trans. Bayushig), los mismos que, tomando la vía Riobamba-Baños, nos conducen hacia la población de la Candelaria (33km). De aquí en adelante se puede contratar camionetas que nos lleven hasta caseta de vigilancia de entrada la "Parque Nacional Sangay" desde donde se empieza la caminata. El camino hasta el desvío a la Candelaria es de primer orden y se encuentra asfaltado. De ahí en adelante el camino es lastrado y en épocas de lluvias su estado se deteriora.

Descripción de la ruta:

El punto de partida es la ciudad de Riobamba a la 06H00. Luego de una hora de camino llegamos a la población de la Candelaria a unos 3200 m. Se llega a la caseta de guardianía por donde se ingresa al Parque Nacional Sangay. Desde este punto se recorren 12 km, hacia el este, hasta llegar a la base de la laguna. En este punto también se puede plantar un campamento para descansar. Se llega a una zona pantanosa, en la cual se debe tener cuidado al caminar. Al llegara a la base de la laguna se plantamos el campamento en medio de arbustos. Luego de instalar el campamento almorzamos a la 15h00. Descansamos y caminamos con precaución hasta el río que atraviesa el valle glacial formado hace miles de años. A las 17h00 regresamos al campamento para prepara la cena. Merendamos a las 19h00 y descansamos. El siguiente día nos levantamos a la 06h00 y seguimos el sendero que nos conduce a la laguna. En dos horas llegamos a las orillas de la misma a unos 4000 m. El descenso empezó a la 9h00, siguiendo la misma ruta hasta llegar a la ciudad de Riobamba a la 20h00.

5. Condiciones Climáticas

Por estar ubicado en el sector este de la cordillera Oriental, este volcán presenta un clima inestable, con fuertes tormentas provenientes del Amazonas, que suben a alta velocidad con la humedad del trópico y descargan grandes cantidades de nieve sobre sus cumbres. Temperatura promedio 10°C

6. Tipo de vegetación y animales en la zona

En esta zona se pueden encontrar especies de plantas como: pajonal, chuquiragua, salvias, tipo *mintostachis sp*) entre las más comunes y otras especies del género *gunera sp.*,

Se pueden encontrar venados, gavilanes, cóndores, lobo de páramo, conejos, dípteros, mariposas y ganado vacuno.



7. Seguridad

El ascenso a la laguna se lo realiza por un único sendero, el mismo que debe ser seguido para evitar extraviarse. Se debe tener cuidado con la zonas pantanosas, que se encuentran en la base de la laguna. Llevar suficiente hidratación. De preferencia se debe llevar calzado adecuado para la caminata (botas de caucho) y ropa abrigada.

Relator: Verónica Santillán. MO. "Grupo Don Bosco 1" Riobamba. Acampada Laguna Amarilla. Julio 2008

Cañar

Relator: Marco Calle. Jefe de Grupo 1 Azoguez.

Azuay

CAMINATA A LA LAGUNA DE TAITACHUGO

1. Campamento Fijo o Normal

2. Nivel de dificultad y preparación

Moderado

La caminata en su totalidad fue de 5 horas de la carretera Cuenca-Molleturo hasta la laguna de TaitaChugo.

3. Localización exacta

Nombre del Lugar: Parque Nacional El Cajas El área del Parque está dentro de las parroquias rurales de Sayausí, San Joaquín, Chaucha y Molleturo, del cantón Cuenca.

4. Cómo llegar

Tomamos un bus que se contrato desde la ciudad de Cuenca, o se puede tomar un bus que viaja hasta Guayaquil por la vía al Cajas. Del primer control se sigue unos 2 kilómetros más hasta la entrada a las lagunas de Burines.

Al llegar a la laguna de TaitaChugo instalamos el campamento, pedimos a los chicos que se cambien de ropa y se abriguen, una vez que todos estuvimos cambiados y calientes se prendió una fogata para calentar la comida y calentarnos todos, por las condiciones del terreno se dificulto la fogata pero al final con la ayuda y colaboración de todos los chicos la prendimos.

5. Condiciones Climáticas

Condiciones de Clima: los días que estuvimos contamos con una cantidad de sol moderado, no tuvimos nubosidad, temperatura media era de 12 a 8° en la noche y en la mañana entre 12°, humedad relativa, altura en metros sobre nivel del mar es de Entre los 2.900 y 3.000 metros de altitud, Precipitaciones moderadas. (50 palabras)

6. Tipo de vegetación y animales de la zona

La flora representativa del Cajas se encuentra agrupada en bosques que incluyen árboles y arbustos de regular tamaño (10 m); chaparros, que son especies vegetales de hasta cinco metros de altura; praderas, bosquetes que incluyen plantas leñosas; y pajonales con la especie predominante que es la paja.

Entre las principales especies de la fauna están el puma, hurí, raposo, chucurillo, añaz, zorro, guatusa, conejo, rata, ratón, augur, venado, yamala, danta, oso de anteojos y murciélago. Las aves que se pueden identificar son el azulejo, pituyo pajonal,



Vista de la laguna regresando por zorrocucho

curiquinga, chaupau, amarillo y de ala azul, pava de monte, perdiz, polla de agua, predicador, quilico, torcaza, tórtola, tuga y quinde de la chuquiragua. En las lagunas habitan truchas.

Relator: Miryan Punin Rojas, Grupo # 12 "Virgen de Bronce" 2007

Loja

Fuentes:

Ministerio de Turismo del Ecuador. (2008). Amazonia ecuatoriana. Consultado 11 feb 2008. Disponible en: www.viveecuador.com

© Dirección de Métodos Educativos Asociación Scouts del Ecuador 2008